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１．開催概要 

１）開催の目的 

市民に身近で信頼される議会を目指し、市民参加の多様な意見交換の機会の場を拡充

し、議会をより身近に感じていただくとともに、政策立案機関としての機能強化に繋げ

るため、これまでの議会報告会に代わる新しい取組として２０２２年から毎年継続して開

催している議員としゃべろうマチトーーク！！議会フォーラム 202４を開催しました。 

２）事業の概要 

今年度は、会場を2箇所に設定し実施しました。各会場とも最初に湯沢市議会の活動報

告を行いました。次にワールド・カフェ形式により、現在の地域にある課題・問題などを

中心に、持続可能な地域の未来に対してのアイデア等を市民の皆さんと共に考えました。 

３）ワールド・カフェとは 

ワールド・カフェの定義は、カフェでくつろいでいるようなリラックスした雰囲気のもと

行われる会議のことです。少人数で対話をすることで、相手の意見を聞きやすく、自分

の意見も言いやすいのが特徴です。対話を楽しむことを目的にしているため、お互いの

理解を深めながら、様々な気付きや自由な発想、アイデアを生み出すことができます。 

今年度は、対話ツールとして「えんたくん」を採用し、開催しました。 

４）開催日程等 

日 時  令和 6年 7月 6日（土）   第 1会場   10時から 12時 00分 

                                       第 2会場   15時 30分から 17時 30分 

会 場                                       第 1会場    雄勝文化会館  視聴覚ホール 

                                                第 2会場    皆瀬生涯学習センター 視聴覚室 

名 称 「 議員としゃべろうマチトーーク!!議会フォーラム 2024～どうする？地域の未来～ 」   

ファシリテーター   第 1会場   湯沢市議会広報広聴委員会 委員長  藤 田 健 志 

第 2会場  湯沢市議会広報広聴委員会 委  員  寺 田 純 二 

 
第 １ 会 場 

          
第 ２ 会 場 
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2．参加者 

１）参加者の構成（地域・年齢区分） ラウンド開始時 

 

 

班 地域 年齢 班 地域 年齢

1 雄勝地域 40代 1 皆瀬地域 20代

1 湯沢地域 60代以上 1 皆瀬地域 40代

1 湯沢地域 60代以上 1 皆瀬地域 60代以上

1 雄勝地域 50代 1 湯沢地域 高校生

1 湯沢地域 50代

班 地域 年齢

2 雄勝地域 40代 班 地域 年齢

2 雄勝地域 60代以上 2 湯沢地域 20代

2 湯沢地域 60代以上 2 湯沢地域 50代

2 皆瀬地域 60代以上

班 地域 年齢

3 稲川地域 40代 班 地域 年齢

3 湯沢地域 60代以上 3 湯沢地域 30代

3 雄勝地域 60代以上 3 稲川地域 50代

3 稲川地域 60代以上

班 地域 年齢

4 雄勝地域 60代以上 班 地域 年齢

4 雄勝地域 50代 4 稲川地域 30代

4 稲川地域 高校生 4 稲川地域 60代以上

4 湯沢地域 60代以上

班 地域 年齢

5 雄勝地域 50代 班 地域 年齢

5 湯沢地域 60代以上 5 湯沢地域 60代以上

5 湯沢地域 60代以上 5 皆瀬地域 60代以上

5 湯沢地域 60代以上

5 皆瀬地域 50代

議会フォーラム2024　班割り

【第１会場　雄勝】 【第２会場　皆瀬】

高校生 10代 20代 30代 40代 50代 60代以上 計

第1会場 1 3 3 9 16

第2会場 1 2 2 1 4 8 18

合計 2 2 2 4 7 17 34

高校生 10代 20代 30代 40代 50代 60代以上 計

湯沢地域 1 1 1 3 9 15

稲川地域 1 1 1 1 2 6

雄勝地域 2 3 3 8

皆瀬地域 1 1 3 5

合計 2 2 2 4 7 17 34
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３．会場レイアウト 

１）各会場共通 基本レイアウト（配置図） 

      

 

第 １ 会 場 

 

 第 ２ 会 場 

議会フォーラム2024　会場基本レイアウト

議長

ス

ク

リ

ー

ン

報

道

ファシリ

テーター

傍

聴

司会

横

幕

情報コーナー

受付

お菓子コーナー飲み物コーナー

54

3

2１



 
 

4 

 

４．議会フォーラム 202４ 

１）スケジュール 

 

 

2）開会セレモニー 

広報広聴委員会で司会を務め、議会フォーラム 202４の開催目的や当日

のスケジュールを説明しました。 

  

3）湯沢市議会の活動報告 

 

 はじめに議会活動報告として、議会活性化に

向けた取組として、広報広聴機能の充実と政

策立案機能の強化に向けた湯沢市議会型政策

サイクルの状況説明がされ、市民に身近で信頼

される議会を目指し活動していることについ

て、高橋肇議長が報告しました。 
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４）オリエンテーション 

ファシリテーターよりワールド・カフェのルールや目的、流れ、「えんたくん」

についてなど説明の後、グループに分かれアイスブレイクがありました。 
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５）ワールド・カフェ形式による対話 

ラウンド①スタート！ 

まずは、住んでいる地域の現在について、参加者それぞれに出し合いま

した。 
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ラウンド②では、前のラウンドで出された地域の現在を踏まえ、どんな地域

であれば良いか、理想の地域について、対話を深めていきます。えんたくん

の効果もあり、活発な意見交換が行われていました！ 
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ラウンド③では、これまでのラウンドを経て、理想的な地域の未来を実現す

るためには何が必要か、何をどうしていけば良いかなど、それぞれの考え

を発表していきます。 
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６）ワールド・カフェを振り返って（えんたくん見学会） 

自分の参加したグループ以外で話されている内容についても、参加者全

員で共有するため、えんたくん見学会を行いました。共感できる内容や意見

にシールを貼っていただくことにしました。 
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７）ワールド・カフェを振り返って（短冊・アンケート記入） 

意見交換会での思いや願いが叶うよう湯沢七夕絵どうろうまつりの際に

笹竹に短冊を飾る（写真は、後日飾りつけしたもの）ことにしました。また、

本日の議会フォーラムについての感想も皆さんから頂戴しました。 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

８）スナップショット 

 
受付でご参加をお待ちしているところ(雄勝) 

 

 
受付でご参加をお待ちしているところ（皆瀬） 
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今回、初登場のえんたくん 建てられて間もない新しい皆瀬庁舎での実施 

  

 

第１会場にご参加の皆さんと 

 

第２会場にご参加の皆さんと 
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５．意見交換会の状況（グループごと） 
 

１）ワールド・カフェを振り返って（雄勝会場） 

１班 宮原晃議員・沓澤正雄議員 ほか４名

                              

 

２班 佐藤勝議員・加藤昭嗣議員、佐藤功平議員 ほか３名
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３班 大山豪議員・柏原久寿議員・高橋 達議員 ほか３名 

  

  

４班 兼子正寛議員・高橋 肇議員・佐藤愛子議員 ほか３名 
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５班 小田嶋秋一議員・石川隆一議員・高橋克己議員 ほか３名

 

  

2)ワールド・カフェを振り返って（皆瀬会場） 

１班 宮原晃議員・沓澤正雄議員 ほか５名 
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２班 佐藤勝議員・加藤昭嗣議員、佐藤功平議員 ほか３名

   

   

３班 大山豪議員・柏原久寿議員・高橋 達議員 ほか３名
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４班 兼子正寛議員・高橋 肇議員・佐藤愛子議員 ほか３名 

 

   

５班 小田嶋秋一議員・石川隆一議員・高橋克己議員 ほか４名 
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６．議会フォーラム 202４を終えて 

１）議会フォーラム直後の班内まとめ 

話し合われたことに対し、記憶が新鮮なうちに、それぞれのグループでとり

まとめを行いました。 

 

    
 

   
 

２）広報広聴委員会でのふりかえり 

 

８月７日（水）に広報広聴委員会を開催し、議会フォーラム 202４のふりか

えりとして、議員間討議を行いました。出された意見等への対応について話

し合いました。 

  

出された意見等は、まとめて市議会の３つの常任委員会へ対応について

の検討をお願いしたところ以下の回答がありました。 
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 各地域・各班から出された意見に対し、現在本委員会がテーマとして取り組む「地熱」

「ふるさと納税」「地域公共交通」をはじめ、意見交換での所管する意見の要旨を踏まえ、

所管事務調査や各委員が予算・決算の総括質疑、一般質問の機会を捉えて、調査・質問

に当たりたい。 

 

 議会フォーラムにおける各地域・各班から出された意見のなかで、「スクールバスの活

用について」は、輸送資源の一つとして市民への持続可能な移動交通手段としての活用

が期待される。今後本市における地域公共交通のあり方やその計画策定に当たっては

十分に検討すべき項目であるとの意見がありました。 

 

各地域・各班から出された「商店街のにぎわい創出」「観光客・観光人口増加」「宿泊施

設の不足」「雪資源の活用」などの意見に焦点を当て、本委員会主催の出張！！なんで

も意見交換会や所管事務調査を実施し、調査・研究を行う。 

」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」」 

参加者の皆さんからいただいご意見、アイデアや想いは、以上の報告に従って今後、

政策立案機関としての機能強化のため、議会改革推進会議に報告したり、各対応につい

て協議されていきます！！ 
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７．参加者アンケート 

１）アンケートの集計結果 

 

１.「議員としゃべろうマチトーーク！！議会フォーラム 2024」に参加した 

感想を教えてください。 

 

２．今年は会場を雄勝と皆瀬の２会場で開催していますが、その感想を 

教えてください。 

３．今年は「えんたくん」を使用して意見交換会を行いましたが、使用した 

感想を教えてください。 
 

◆雄勝会場 

・よかった 

・全員が記入できるような進め方が必要 
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・意見を書きやすくてよいと思います。 

・形にこだわりすぎ 

・見える化できてよかったです。 

・アイディアが良い 

・ザックバランに話し合える 

・おもしろいと思いました。もっと書き込みしてみたかったです。 

・場所をとらずよい方法（工夫）と思いました。 

・まま良かったでした。 

・ツールとして楽しい 

・グループの方々との距離が近づいて、たくさん意見をだすことできました。 

・話したい事が多くて、記入することまでできなかった。 

 

◆皆瀬会場 

・議論が可視化されてよかった。他の班の意見も見れてよかった。 

・皆さんよく地域のことを考えているんだなあと思いました。 

・アットホームな雰囲気で話せる素晴らしいツールだと思いました。 

・テーブルの方が集中できるような… 

・時間が足りない 

・初めてで、車座がなんとなくよい感じ 

・様々な意見があっておもしろかった。時間が足りない。 

・自分の思った意見が言えたので良かったです。 

・書くことよりも話す、聞くに集中してしまった。書く内容がダブルって思っ 

 たら書けなかった。 

・書くことに抵抗がある人いると思うので、書き役がいるといいと思う。 

・話しやすく良かった 

・おもしろかった！いつもと違って楽しい！ 

・時間 20分は？ 

・お話するのに集中すると、本人はえんたくんに書けないので、誰か他の参加 

  者が書いてあげるように声かけては？ 

 

４．本日の意見交換会で特に印象に残っている意見などがございましたら 

お聞かせください。 

 

◆雄勝会場 

・自由な意見があってよかった 

・皆さん考えていることが同じ 

・高校生が遊びに行くのは横手市に行くことが多い。スタバがあるから！ 

・現在有る物を生かす 

・雪、空き家、交流の場（いらんとこなんかも在るのにーっと歯がゆくなりま 

 した。） 

・障がい者に対する国民の意識（ひくい？） 

・湯沢市は広い駅前だけではない。各地域のすばらしさを発見して、湯沢市の 

 ストーリーをつなげないといけない。 

・「若者と高齢者との関わり」や「若者と湯沢市が関わるきっかけづくり」が必要

になると考えました。 
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・困っている事はいつ誰に聞いても同じだと思う。この件を話し合っても前に 

 進めない。 

 

◆皆瀬会場 

・明るい未来が見えるように！可視化されることによる不安感の解消 

・数字で明らかになっている現実がよく理解できた。これをベースに議論を始 

 めてもらいたい。 

・湯沢にも、コミュニティのために頑張っている人がたくさんいて嬉しくなり 

ました。湯沢をマイナスイメージでとらえる人が少なくない中、このような 

人たちの活動が見えるようにできないものかと思います。 

・部活動が無くなる（学校の） 

・話して知らないことを知る大切さを感じた。 

・人口減少、理想のまちづくり‼ 

・インターネットのことを詳しく聞けてよかった 

・限界集落を今後どのようにするか 

・一般市民が少ない 

・ｅスポーツ 

・健康第一‼ 

・ＶＲ体験会や TikTokなど若い方の意見が新しかった。もっといかしていけ 

たらよいなと。 
 

５．今後の意見交換会で取り上げてほしい内容や議題などございましたら 

お聞かせください。 
 

◆雄勝会場 

・入口の推計やこれから想定される課題など示した上で意見交換できるように 

・初めてですのでわかりません 

・自分の持ってきたテーマほりさげがほしかった 

・20～30代の若い世代の気持ち 休日の過ごし方など 

・どのテーブルも同じ問題ですね。来年はしぼってみては？ 

・人口減少に対する歯止め 

・障がい者とも交流して（話して）みて下さい的な。 

・テーマ大きすぎ 「いくつかに分けて」話合う→のやり方はどうか？ 

・今回の問題点を次回につなげてほしい 

・若者が魅力を感じる湯沢市の未来とは？ 

 

◆皆瀬会場 

・少子化、高齢化等の解決に向けた見える化 

・湯沢ならではの教育環境について 

・少子化対策や過疎対策について、もっと具体的に話しあえたら 

・フリートークで良いです。 

・楽しいまちづくり 

・インターネット回線の品質について 

・湯沢市のＰＲの仕方。バス停の設置。 

・10～40代限定のまちトーーク‼ 

・若い人たちのマチトーーク‼ 
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６．本日の「議会フォーラム 2024」を終えて、湯沢市議会や議員のイメー 

ジをどのように感じましたか。 
 

◆雄勝会場 

・よかった 

・親しみやすい 

・形にとらわれすぎでないか 

・フォーラムの準備、運営おつかれさまでした。 

・普通の人 

・身近に感じた 

・近所のお父さん達みたいに思えました。もっと公が身近に声をひろってくれ 

ると、尚いいのに。 

・身近に感じた 

・まま良かったでした。 

・考え方の柔軟な方が多い 

・市民の意見もとり入れるということで、デスクワークだけでなく、市民との繋

がりを持っていて、とても良いと感じました。 

・イメージは、同じ市民として市のことを考えているんだなぁ。市民が出す提案

について否定から入らないで欲しい。 
 

◆皆瀬会場 

・聞く耳を持った議員が多い 

・持続性をもっていただければと思います。 

・身近に感じられました。 

・身近に感じた。 

・明るくて話しやすい。 

・話し易い‼ 

・親しみやすいと思いました。 

・話しやすかった。 

・Good 

・話しやすい。 

・とても良かった‼ 

・皆さん話しやすいでーす。 

・とっても感じがよかったです。話しやすかったです。 
 

７．自由記述（ご感想やご意見などを自由にお聞かせください。） 
 

◆雄勝会場 

・若い人にもっと参加してほしかった。 

・議員さんとお話しできて楽しかったです 

・市にある問題点のすいあげにつながるかなぁ？ 

・すぐに答えがでなくてもチャレンジしつづけることが大切と思う。 

・楽しく会話が出きた。 

・もっと障がい者の話も聞いて⁉ 

・今回は障がい、人口減少、介護について話合いができた。知らない内容で 
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ナマの声がきけてよかった。 

・年に何回 意見交換やってほしいです。 

・ひとつの問題をとりあげて、かいけつできるような話し合いができればよいで

すね。 

・市民の方々や、議員さんの方々との意見交流をすることで、自分の考え方の幅

が広がりました。とても良い経験となりました。今回はありがとうございまし

た。 

・令和４年度から行ってきている市民の声を聞く動きの中で、実際、政策に 

上がって動き出したものがあるのか知りたいです。 
 

◆皆瀬会場 

・電源立地交付金の活用状況がわかり、地方に還元できるようにしてほしい 

・議員皆さんの活躍を。市民の声を聞く機会を増やしていることありがたい 

です。 

・何でも話していいがむずかしいかも。話があちこちとんでしまう。 

・時間が足りないです。 

・理想を現実にしましょう！ 
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議員としゃべろうマチトーーク！！ 

議会フォーラム 202４ 

～ どうする？地域の未来 ～ 

開催報告書 

 

〒012-8501 秋田県湯沢市佐竹町 1-1 

湯沢市議会 広報広聴委員会 

 

 


